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fim o hospital ha de ser soccorrido pela provincia;_dever-se-ha tratar quanto
antes de acudil-o.

A nova casa destinada á morada do administrador, capellão, e mais
empregados teve de parar por falta de meios, conseguindo-se apenas cobril-a,
e fazer-lhe algumas divisões, portas e janellas; a enfermaria das mulheres
foi cencertada ele.vando-se o ponto ao nivel de todo o edificio.

N. de doen- Existião no principio do anno de 1854 quarenta e dous doentes, entra-
tes. rão no decurso do mesmo anno 22; fallecerão 6; ausentarão-se 2; existem

56. Nenhum dos fallecidos acabou em consequencia do mal de S. Lasaro,
mas de outras enfermidades, sendo 3 de phtisica pulmonar.

Escravos de Ao serviço do hospital estão 37 escravos, 3 dos quaes invalidos, e 12serviço,
menores; fallecerão 4, e nascerão 3. Achão-se mais ao serviço do mesmo
hospital 28 africanos livres, inclusive 17 menores, tendo-se emancipado 4,
de 1 que foi entregue ao juizo dos feitos e outro que se ausentou.

Receita e A sua renda não passou de 10:900074 rs. que com 3:00%000 votadosdespesa.
para adjutorio das obras a elevarão a 13:900074.

A despeza subiu a 14:871$157, apparecendoassim um deficit de 971$082,
que se justifica com a carestia dos generos alimenticios.

CATHEQUESE E CIVILISAg0 DOS MIOS,

N. de indios O numero dos indios aldeiados é de 5178. A relação sob n.° 7 mostrae aldeias
quaes as aldeias existentes; os indios residentes em. cada uma d'ellas, com
declaração dos que se podem. considerar civilisados, e dos cathecumenos; os
missionarios que as dirigem e as terras occupadas.

Ao sul da provincia, e nas mattas que dividem esta com a de Minas Ge-
raes existem algumas hordas que tem accommettido os habitantes que mais
proximos lhes ficão, especialmente à margem dos rios Pardo e Gequitinho-
nha, e na villa do Prado.

ra da c011- Para afugental-os fez o major Pederneiras. sahir umaexpedição compos-os indios
ta de 40 pessoas, què dando sobre uma aldeia ou rancharia no centro das
mattas a debandou tomando-lhes 6 creanças, que forãe entregues ao juiz de
orphãos, encontrando-seno dito logar espetada em una poste a cabeça de
Antonio do Carmo que a poucos dias tinha sido assassinado pelos indios.
Creio que alguas destes perderião a vida n'esse encontro, posto que a infor-
mação que obtive nada sobre tal ponto adiante.
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Reprovo o emprego de meios de força, ainda que por d'elles lançarem
mão seja difficil criminar a homens que se vêem nos desertos expostos sem
defeza a furia de um inimigo astucioso, barbaro e vingativo.

Persuadido ,de que pela brandura muito se pode conseguir, e reconhe- Nomeação de

cendo que a cathequesereligiosa, apesar depequenos resultados, tem com ta'SsiC)naric's

tudo sido a mais effic,az, nomeei dons novos missionarios, um para o rio Par-

do, e outro para a villa do Prado, com o fim exclusivo de cathequisar os in-

dios bravios, e espero que algumas vantagens se colhão d'esta medida.
A' proporção que se forem abrindo novas communicações com a prp-

yincia de Minas, e povoando as terras ainda deshabiWas, mais facíl será o

domestical-os, se é que. essa raça desgraçada não està con.demnada a extin-
guir-se ao contacto da civilisação!

Não se tem podido conseguiravinda de novos missionarios capuchinhos,

unicos que se prestão a ardua e gloriosa tarefa de cathequistas.
A mor parte das actuaes aldeias devem ser extinctas por ser nulla ou Extineção

desnecessaria a acção & directoria, conservandó-se -apenas as de cathecume- de aldeias.

nos, e uma ou outra que necessite de administração particular por causa das
terras.

Não é possivel nem util que se conservem os descendentes dos indios
em uma perpetua tutella que os mantem em lastimoso estado de inferiorida-
de em relação a outros cidadãos da mesma condição e educação.

Onde ha villas fundadas convem que as terras formem patrimonio das
capearas. "

SALUBRIDADE PUBLICA,

No correr do mez de fevereiro do anuo findo, reapparecerão alguns ca- Febre ama-

sos de febre amarella, ,e em CedSekilieJléia de irem -ali augniento abriu-se o rena'

hospital do Montserrat no 1.° de'roarço.. A epidemia cresceu:

atacando 'principalmente Ps:hornens do mar -recem-chegados... -
De abril' á maio tornou-se mais atterradera; de junho á julho começou

a declinar, até que completamente:desappareceo em outubro.

O numero .cle &entes recolhidos' ad-liospital foi 'de 325, dos quaes fal- Doentes re-

lecerão 129, e sahirb curados 196, como se deprehende do Mappa sob n.° 8 colhidos ao

em o qual vem expostasas-causas aque se deve attribuir a mortalidade, o
hospital.

tractamente empregado, e nacionalidade dos enfermos.
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111.m° e Ex.m° Snr.

Dando conta a V. Ex., do que se adiantou durante o anuo findo nos di-

versos trabalhos á meu cargo, acompanha-me summo pezar de que os re-

sultados alcançados ficarão a quem de minhas esperanças. Como por uma
compensação ás seccas dos dous ultimos annos, a excessiva abundancia de

agoas veio n'este reunir-se aos innumeraveis embaraços com que, por estes

lugares, se luta para alcançar o menor serviço. Os mezes de Abril, Maio, Ju-

nho, Julho, Novembro e Desembro foro de copiosissimas e continuadas
chuvas nos rios Gequitinhonha e Pardo, e as enchentes, começadas logo no

permitira° mez do anno , constrangerão-me a perfeita inacção, quanto a tra-

balhos de estrada.
Fazendo assumpto d'este relatorio os mesmos objectos que me occupa-

rão o anuo passado, seguirei o mesmo plano na distribuição de seus artigos.

OBRAS GERAES.

poliriameato bos rios parbo Orquitinhoni)a.

Continú.a a ordem restabelecida no commercio e navegação do Baixo

Gequitinhonha, e já todos os habitantes vão reconhecendo os beneficos ef-

feitos das instrucçC>es que regularisão e policio a mesma navegação; seu-
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do porém muito para lamentar que as circumstancias tenhão, até o presen-
te, concorrido de modo a retardarem as providencias necessarias da parte da
Presidencia de Minas Geraes para que este beneficio, estendendo-se a to-
do o curço da navegação do rio, fique o commercio entre as duas provia-
cias inteiramente desembaraçado dos entraves que o tolhem, quanto á se-
gurança de vida e prcpriedade.

O destacamento de 20 praças collocado na Cachoeirinha do Baixo
Gequitinhonha, hoje puramente policial pela impossibilidade de se conse-
guir que os soldados se occupem lambem de agricultura, como tive a hon-
ra de fazer ver á V. Ex., torna-se demasiada força para o policiamento d'a-
quelle districto; por isso julguei conveniente augmentar a pequena força
que tinha destacado na povoação do Salto;pertencente à provincia de Minas,
afim de começar a pôr alfi em execução as instrucções sobre a navegação,
até que o auxilio, que S. EK. o Sr. Presidente d'aquella provincia tem de
mandar para o policiamento da parte superior do rio venha ajudar-me a
concluir o que faltar,

Se a policia no Baixo Gequitinhonha tem conseguido. pôr as cousas em
seu lugar entre gente que se ia barbarisando por falta chila, nulla tem sido
sua acção sobre as tribus errantes dos selvagens que infestão a margem
esquerda do rio, assim como os valles 'dos rios Pardo e da Salsa. Os tirado-
res de jacarandá d'este ultimo rio, dizimados por elles , abandonarão seus
cártes; os moradores do rio Pardo vivem assombrados sem poderem com a
necessaria tranquilidade occupar-se de sua lavoura; e ultimamente até aos
canoeiros que descerão de cima para_ o commercio de sal assassinarão um
companheiro que por momentos se desviara dos outros. Emfim no Gequiti-
nhonha, depois de terem tornado inteiramente deserta a margem esquerda,
já começavam a a ameaçar a navegação.

Entendi que para pôr termo a tanta ousadia convinha dar uma entrada
na matta pelos lugares que elles pareciam mais frequentar, com o fim d'os
aprehender ou afugentar. Para este effeito mandei vir de S. Miguel como
guias, alguns Indios dos Nacnanucs, os quaes, comquanto já meio civilisa-
dos, comtudo por seu viver constantemente nas mattas, conservão aquelle
instincto matteiro preciso para taes emprezas. A estes se reunirão alguns
particulares e a força disponivel do destacamento, formando o total de 40
homens que entrarão. A- pouca distancia do proprio quartel de S. Francis-
o toparão elles uma rancharia bastante numerosa que foi iateiramentá de-

bandada, conseguindo-se apresionar cinco meninas e um menino defeituoso',
;)s quaes forão logo destribuidos por alguns particulares com sujeição de
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assignarem perante o Juiz d'Orfãos termo de obrigação de os educarem em
algum officio. Foi encontrada ahi a cabeça de Antonio do Carmo, morador
no rio de Pedras, que, havia poucos dias, elles tinhão degolado no momento

em que imprudentemente atravessou o rio para roçar uma capoeirinha que
elle possuia na beira d'agoa. Dous de seus filhos que fizerão parte da ex-
pedição poderão ainda dar sepultura a este precioso resto de seu pae. A ex-
pedição retirou-se com vista de proseguir, logo depois de refazer-sede man-
timentos, no afugentamen.to de outras turmas que apparecerão em mais
pontos, porém os guias, tendo deixado suas familias sem soccorros nas mat-
tas de S. Miguel, insistirão em se retirarem ficando assira a empreza incom-
pleta.

Não posso deixar de chamar instantaneamente a áttenção de V. Ex so-
bre este objecto, pedindo authorisação para continuar nestas entradas, ou
outra providencia que melhore a sorte dos moradores d'estes rios.

O córte de madeiras e a lavoura de mandioca são os unicos ramos de in-
dustria que dão alguma vida a estes lugares, além do nascente commereio
pelos rios com o interior; se os seus moradores não podem entrar no matto
sem risco imminente de sua existencia; se a hostilidade dos Indios bravios
chega ao ponto de destruirem quanta plantação encontrão e até virem aos
pastos matarem os animes de serviço, como constantemente está aconte-
cendo no Gequitinhonha, e recentemente no rio Pardo nas fazendas dos
Srs. Costa e Bahiana; se as, canóas que sobem e descem o rio estão sujeitas
a espera traiçoeira de inimigos crueis nas estações de repouso e nos estrei-
tos canaes que são obrigados a percorrer pela especialidade da navegação
do rio de Pedras; não sei era que possamos basear as nossas esperanças de
futura prosperidade para esta interessante porção da :comarca de Porto Se-
guro!

Jà tive occasião de fazer vèr a V. Ex. a difficuldade, ou. antes a impossi-
bilidade de organisar os destacamentos com gente d6 lugar; a razão é que
estes destacamentos, segundo o espirito de sua creaçãó, devem ser compos-
tos de homens habituados ao trabalho, e que por este trabalho, com o soc-
corro que lhes presta o Governo, sejão capazes de se estabelecerem em bre-
ve tempo a 'ponto de viverem de seus proprios recursos, tornando-se assim
outros tantos habitantes uteis no lugar. Ora os homens n'esta condição, por
aqui estão mais ou menos arranjados, ou o crêem, e preferem a vida actual
a uma existencia de alguma sueijção que se lhe offerece , embora com me-
lhores esperanças pelo auxilio que se lhes dá. Restam portanto os vadios,

individuos de vida irregular que, mesmo por extravagancia ou por neceS-
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sidade de se verem livres de credores e da policia, se decidem a alistar-se.

Com tal gente não emprehenderei eu fazer destacamento colonia, pois a

experiencia do que succedeo com a colonia militar do Mncury e do que re-

centemente se tem passado com o destacamento do Baixo Gequitinhonha

não me authorisa a similhante tentativa. Eis pelo que ainda este anno não

se acha fundado o destacamento no Rio Pardo.

Lembrei-me porém que, estando occupadas todas as terras cultivaveis

do reconcm da capital, seria possivel encontrar-se alli gente que, por

falta d'estas se veja luctando com difficuldades que por aqui não encontraria,

possuindo aliás as qualidades exigidas para merecer o auxilio que se offere-

ce aos que em taes condições se quizerem estabeler no Rio Pardo. Neste

sentido authorisei a Hilario Pereira dos Anjos a convidar alli alguns chefes

de familia que estivessem no caso proposto, afim de fazerem sua mudança

para o rio Pardo, na certeza de acharem, além de terrenos para cultivarem,

as vantagens de praças do destacamento que alli teak de se fundar. Hilario

Pereira dos Anjos, natural do reconcayo e alli por muitos annos habitante,

tendo vindo ao Rio Pardo por diversas vezes, resolveo-se ultimamente a mu-

dar-se com sua familia para alli, trazendo em sua companhia alguns paren-

tes, com os quaes se estava estabelecendo no principio do rio de Pedras.

Estes precedentes e a circumstancia de ser elle abonado por pessoas serias

fundão as minhas esperanças do bom exito de sua commissão; por quanto,

morador do reconcavo por muito tempo, está no caso de conhecer alli mui-

ta gente nas cirçumstancias exigidas; morador recente do Rio Pardo e ho-

mem capaz, pode bem informar e se fazer crer sobre as vantagens de sua

nova situação.
Foi sempre meu parecer que o destacamento do rio Pardo se collocasse

no Salto Grande, que fica pouco mais ou menos a meia distancia entre os
moradores de cima e de baixo, ponto onde a navegação pode mais precisar

de seu auxilio; mas a hostilidade que ultimamente nos tem manifestado os
Indios bravios errantes em ambas as margens, difficultando as communi-
cações indispensaveis nos primeiros tempos do seu estabelecimento, visto
como os viveres e mais objectos necessarios á existencia tem de lhes ir de

Canavieiras, que lhes fica a mais de 20 legoas e por caminhos frequentados

pelos mesmos Indios, tenho assentado, se V. Ex. nisso convier, situar este
destacamento por emquato no principio do rio de Pedras, até que, cessan-
do o inconveniente acima referido, se possa tomar a posição mis propria.

O commercio do Gequitinhonha não apresentou este annno maior acti-

vidade do que o anno passado, antes a importação do sal foi um pouco in-
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ferior, como V. Ex. verá do mappa junto, bem que no restante o movimen-
to andasse mais ou menos na mesma importancia. Não poderei talvez dar a

justa explicação das causas que occasionarão esta falta de progresso no com-
mercio, quando o anno passado pareceo avantajar-se extraordinariamente

em relação aos anuos anteriores; porém evidentemente, quanto ao sal, estas
causas se encontrão na navegação de fora da barra, porquanto a demanda
d'este genero foi demasiada da parte dos consumidores, e houve uma epocha
em que elle se vendeo por muito alto preço, e os compradores algumas ve-
zes tiverão de voltar com seu dinheiro por não achai-o no mercado. Não
mais me surprehende que a importação dos outros generos não tenha cres-
cido: o mercado do Calháo e suas visinhanças, habitualmente fornecido dos
generos de seu consumo pela praça do Rio de Janeiro, não deveria achar-se
tão desprevenido que a importação, que teve lugar o anno passado da Ba-
hia, não bastasse para tomai-o superabundante em tudo. Este excesso de
mercadorias, retardando seu consumo, naturalmente havia produzir uma es-
pecie de torpor, que só se dissipará, quando os especuladores do Rio de Ja-
neiro, actualmente obrigados a rebaixar seus preços ao nivel dos da Bahia, se
desenganarem que não podem sustentar a concurrencia.

Por outra parte, além do abandono em que se acha o Alto Gequitinho-
nha, pelo que os mais timidos ainda não ousão percorrei-o, os meios unicos
de transporte embaixo vão se tornando já bastante onerosos. Antigamente se

punha uma carga de can43a do Porto de Belmonte ou de Canavieiras no Salto

por 40 a 503 rs., hoje já se pede por uma carga de trem posta no Salto 75
803000.

Dous grandes embaraços pois atrazão hoje principalmente o commercio
do Gequitinhonha: a falta de segurança na parte superior do rio, e não ha-
ver um pequeno vapor que faça a navegação do rio de areia. Não sei como
mais insista sobre o primeiro destes inconvenientes, não sei a que attribua
o retardamento das providencias da Presidencia de Minas sobre objecto tão
importante, a não ser a grande distancia ern que està esta comarca da ca-
pital, e os muitos affazeres do Administrador de uma provincia tão vasta
como aquella. Quanto ao segundo, jà procurei fazer vèr a V. Ex. a necessida-
de de se estabelecer a navegação à vapor em um rio importante como é o Ge-
quitinhonha. Além dos benefícios que o commercio tiraria immediatamen-.
te da presença deste meio de transporte, o grande pessoal e o material de
canèas empregadas no rio de areia irião augmentar a concurrencia da nave-
gação do rio de Pedras, o que necessariamente produziria a diminuição dos
preços de transporte naquella par te do rio.
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Contou este anno o rio Pardo mais tres navegadores para o commercio
do sal, e me consta que outras pessoas se preparão para este fim, porém re-

ceio muito que o assassinato perpetrado ultimamente pelos selvagens em
um dos canoeiros que descerão, como fica dito, và pôr algum embaraço aos

projectos d'estes novos emprehendedores, pois os canoeiros atemorisados não,

quererão se prestar tão facilmente a tripulação das canôas. Urgente portan-
to é uma providencia que tenda a fazer dissipar este terror.

Ainda não forão bem sentidos os beneficios que a empreza dos vapores

tenha trazido ao commercio com o interior, a não serem aquelles que lhe
possão vir indirectamente dos melhoramentos do commercio de Canavieiras
cujo porto elles frequentão. Os primeiros Mineiros que se aproveitarão do
transporte de suas mercadorias pelos vapores, escolherão tão mà quadra que,

por falta d'agoa no canal Poassú, fizerão maiores despezas e viagem mais
demorada; seguindo-se naturalmente o receio dos que çierão depois para no-

va tentativa, os quaes procurarão seu antigo porto de Belmonte, onde tam-
bem não forão muito felizes.

Além da secca do canal Poassú o qual demora nesse estado somente 30

a 60 dias no anno, outra causa existe que mais influe para esta repugnancia
què ffianifestão os Mineiros de fazerem transportar seus generos nos vapo-
res. A communicação de Canavieiras com o rio Gequitinhonha, pelo canal
Poassú, sendo facto de muito recente data, ainda não ha especuladores com
canoas que se encarreguem de tomar as cargas e transportai-as até o Salto,
como acontece em Belmonte; de sorte que se voem os carregadores obriga-
dos a fazerem viagens a Belmonte, afim de arranjarem alli canôas e canoei-
ros, que muitas vezes se aproveitão dos seus apuros para exigirem preços
exagerados.

Procurando remediar este inconveniente convidei algumas pessoas pa-
ra, a sirriilhança do que succede em Belmonte, organisarem uma emfreza-
que se encarregue d'este transporte, ao menos, até a Cachoeirinha; ajudan-
do-lhes eu n'aquillo que for necessario para remover as principaes difficul
des que sempre embaração o começo de qualquer estabelecimento. Persua-
do-me que assim só nos ficarà o tropeço irremediavel da falta d'agoa duran-

te o mez de septerabro com dias de agosto ou oitubro.
Se os vapores da emprezaPedrozodemandassem menos agoa de mo-

do a poderem entrar em Belmonte carregados e em todas as marés, certa-
mente eu penderia para que elles aportassem antes alli do que em Canavi-
ras, visto como a communicação com Minas se tornaria de alguma forma
mais directa, mormente quando houver vapores na navegação do rio, pois
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neSte caso se daria a unica baldeação de um vapor para o outro até chegar

a Cachoeirinha.

Illellwramento ba navegarão bo Otquitinhonha.

Desobstrucção de canaes no rio de Pedras.Limitou-se este trabalho a
conclusão de alguns pequenos detalhes que tinhão ficado incompletos o an-

no passado, sendo disto causa o não se ter posto o rio, se não por poucos
dias, em condições de secc,a favoraveis para este trabalho, e a escassez de
gente em circumstancias de poder com vantagem ser empregada na adminis-

tração de taes serviços.
Canal Poassú. -Como era de prever este canal apresentou, depois da en-

chente dos rios, a nec>sidade de ser reccorrido em quasi toda sua totalida-

de, em consequencia de terem caldo novamente no seu leito muitas arvores

que embaraçavão sua navegação. Este trabalho foi feito logo que as agoas

derão lugar,
E' de lamentar que se tenha realisado o que eu receiava o anno passado,

quando tratei d'este objecto, isto é que este canal nunca daria em todo o

tempo navegação franca. Com effeito durante todo o mez de septembro e o

principio de oitubro não foi possivel navegar-se n'elle por falta d'agoa. Esta

circumstancia inherente às seccas do rio Gequitinhonha, cujo leito então fi-

ca abaixo do nivel do canal, é extremamente difficil de evitar-se; comtudo,

como pouco acima de sua embocadura desagdo no Gequitinhonha tres pe-

quenos riachos, que, além de offerecerem reunidos consideravel volume d'a-

goa, crescem logo que haja qualquer chuva, concebo a possibilidade de al-

gum melhoramento, desviando-se as agoas destes riachos pela planicie visi-

nha até entrarem directamente no canal. Se com este trabalho se não poder

conseguir completa remoção do mal, estou certo que o tornarà muito menor.

Logo que os outros trabalhos de maior urgenciao permittirem, emprehende-

rei este, não mandando V. Ex. o contrario.
Canal do Porto do Matto.As primeiras enchentes bastarão para deso-

bstruir e tornar muito profundo este canal na parte puramente de areia;

porém as areias removidas, não podendo, por causa do mangue, ser trans-

portadas até o rio Patipe, do qual o canal faz a communicação com o de Po-

chim, teve de ficar a Outra parte um tanto obstruida; circumstancia que não

dispensa o emprego de trabalhadores alli por algum tempo. Todavia conti-

nua este canal a ser navegavel por canôas nas occasiões de marés grand es.
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Estrabas.

Estrada lateral do Gequitinhonha,-0 sentinen to da necessidade de que
a estrada do Gequitinhonha não deixasse de acompanhar sempre a margem
do rio, levou-me a reconsiderar o plano que, em meu relatorio do anno pas-
sado, apresentei a este respeito, e fazer sobre o -terreno um estudo mais
acurado. Em consequencia fiz-lhe uma pequena modificação que supponho
merecerá a approvação de V. Exa. Observei que as terras baixas que acom-

panhão a margem direita do rio, do lugar denominadoIlha do Chavesaté
Belmonte, bem que alagadiças, deixão contudo um estreito cordão de terras

menos baixas que acompanha justamente a mesma barranca do rio, permit-
tindo transito, ainda mesmo no tempo de enchentes que não sejão extraor-
dinarias. Por isso abandonei por emquanto a idea de entrar pela rnatta pro-
curando as alturas até vir sahir em Mugiquissaba, tres legoas ao Sul de Bel-

monte, e trabalhei este anno com bastante successo na abertura da secção
que lhe substitui, a qual já se acha a 6 ou 8 legoas de Belmonte.

Esta modificação traz comsigo, alem das vantagens de uma estrada que

percorre lugares habitados, serve aos moradores e recebe d'elles algum bene-

ficio, as proporções para se estabelecer um ramal que d'ella conduza a Ca-
navieiras, vindo assim esta villa tambem a gozar da communicação directa
com Minas pelo Gequitinhonha. Com effeito, ao momento de passar a estra-
da pela frente do canal Poassú, sahe d'ella outra que, acompanhando o mes-
mo canal e o rio da Salsa, vem alcançar a estrada do rio Pardo, onde com
ela se confunde até Canavieiras. Este trabalho está ainda incompleto por
que, interrompido pelas chuvas de julho, não poude ser continuado logo que o

tempo melhorou, por isso que, no empenho de concluir toda a estrada lateral
do Gequitinhonha até o fim do anno, tive de alli concentrar todas as forças.

A secção que vae da Ilha do Chaves a Cachoeirinha está concluida,e he
já muito frequentada pelos moradores, mas ainda precisa de pontes e de al-
gumas excavações que a tornem mais commoda.

Fizerão-se pois este anno 14. a 16 legoas de estrada inclusive a porção
prompta do ramal de Canavieiras.

Estrada lateral do rio Pardo. Alem da falta de administradores habeis
que me obriga a concentrar a força dos trabalhadores em um ponto circums-
cripto de modo a poder eu melhor fiscalisar o serviço,- a hostilidade do gen-
tio inhibio-me de destacar para a estrada dono Pardo uma turma de Africa
nos; por isso nada alli se fez este anuo.



OBRAS PROVINCIAES.

Casa da Camara e Cadeia de Porto Seguro. Tem-se continuado com
esta obra e, segundo as ultimas informações da commissão respectiva, acha-
se proxima a sua conclusão.

Casa da Camara e Cadeia de Santa Cruz.Ficarão por fazer-se o anno
passado alguns reparos no cobrimento deste edificio, e mais obras exteriores

que se concluirão logo no principio d'este anno. A falta porem de pedreiros
habeis deo lugar a que as portas fossem mal assentadas, e alguns outros pe-
quenos defeitos vão apparecendo que necessitão reparos, sobre o que já pro-
videnciei.

Casa da Camara e Cadeia de Belmonte.A morte do membro da com-
missão, que dirigia detalhe desta obra, occasionou alguma demora na sua
conclusão; contudo apenas restão para se acabar alguns accessorios, como
pinturas, tarimbas, &c. O jury alli fez as suas sessões este anno.

Casa da Camara e Cadeia de Canavieiras.Grande parte da madeira
em deposito para esta obra se achava um tanto alterada, por consequen.cia
em estado de não poder ser empregada era uma obra que se vae fazer de seu

pé, alem de não ter todas as dimensões necessarias, segundo o plano que
adoptei. Acha-se portanto encommendada a madeira que falta, e espero bre-

ve dar começo a este serviço, não deixando de tirar todo o partido da madei-
ra existente n'aquillo em que ella for aproveitavel.

Companhia br africanos livres trabalhaUrcs cmpregaba no Ocquitinhonha.

- O numero de Africanos empregados no Gequitinhonha teve este anno
o accreseimo de 15 pretos e uma preta por ordem de V. Ex., faltando um
dos antigos que se acha tratando-se no hospital da Misericordia, como V.Ex.a

sabe. Nascerão 3 meninas e 8 meninos, dos quaes um faleceu poucos dias
depois de nascido, conservando-se os mais de perfeita saude até o presente.

Continuão os Africanos a desenvolver bastante aptidão para todo o ser-

viço, excepto as mulheres que pela maior parte me tem parecido de pouca
utilidade. A mais força do mantimento consumido durante o anno foi pro-
ducçáo dos mesmos Africanos no tempo de interrupção do serviço e conce-
be-se que muito maior seria este producto , se este tempo de vaga coincidisse

5
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com a epocha propria das plantações, pois muitas destas se tem perdido por

causa da impropriedade da estação.

Não me foi possivel realisar o casamento d'elles, por isso que, quando

veio a permissão do Exm.° Prelado para que o Snr. Frei Luiz de Grava

administrasse este sacramento, já aquelle Missionario se havia retirado para

o Alto Rio Pardo, ou estava em vesperas d'issó. Em occasião opportuna porem

tratarei de satisfazer a esta necessidade pelo mesmo cura desta freguezia.

Deus Guarde a V. E. Canavieiras 20 de Janeiro de 1855.

Illm.° e Exm.° Snr. Dr. João Mauricio Wanderley, , Presidente d'esta

Província.

J)

innocen.zio Veltoso Pederneiras,

Major do Corpo de Engenheiros, Encarregado

do Policiamento e Navegação dos Rios

Pardo -e Gequitinhonha.



2liappa da importação de Minas peio GequitInkonba durante os
dose inezes do anuo de IS541, com declaração dos numeros de
canoas de carga que subirão em cada mez e das que levarão
saI, tudo segundo os assentamentos do Registro do Quartel de

S. F.ranclsco.

MEZES.

Janeiro
Fevereiro
Março
Abril
Maio .

Junho ..
Julho
Agosto
Setembro
Outubro .

Novembro. .

Desembro .. . . .

SOMMA

N. de ca-
noas de car-

ga que
subiram.

Quantas
de Sal.

OBSERVAÇÕES.

Grande numero das canoas de generos são procedentes de Canavieiras, sendo

a quazi totalidade do sal do porto de Belmonte.

1. V. Pcdernebws.

Quantas
de diversos

objectos.

Quantidade
de sal transportado.

Alqueires 728
3,224
4,836
3,172
4,212
1,664
2,392
1,716
1,716
2,444.
1,196

312

27,612

1/1 o

77 62 15

98 93 5

66 61 5

81 81 o

52 9
51 46
49 33 16
46 33 13

57 47 10

2/1 23 1

7 6 1

611 531 80




